



# Los operadores, sin recursos y con deudas

**E**l Programa Nacional Hídrico estima que existen alrededor de 2 mil 200 prestadores de servicios en el País, de los cuales cerca de mil 500 son órganos adscritos a ayuntamientos. No obstante, apunta, sólo 700 pueden considerarse organismos operadores de agua, por su grado de autonomía financiera y de gestión.

“Los retos que enfrentan los prestadores de los servicios son múltiples y complejos, sus recursos financieros en general son insuficientes para operar óptimamente, la mayoría de ellos tienen problemas en la recaudación y bajas tarifas del servicio, no cuentan con personal capacitado y muestran una alta rotación del personal directivo”, advierte.

De acuerdo con un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados, realizado a partir de información de la Secretaría de Hacienda, 17 de esos organismos enfrentan problemas de endeudamiento.

Cinco de ellos fueron

ubicados en la franja roja de de endeudamiento elevado.

Al cierre de 2021, el Sistema Operador de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado de Puebla (SOAPAP), que presta servicios a la capital del estado y municipios conurbados, acumulaba deudas y obligaciones por mil 307 millones de pesos, mientras que sus ingresos de libre disposición ascendían a apenas 140 millones de pesos.

Por otra parte, las deudas y obligaciones de la Comisión Estatal del Agua de Guanajuato sumaban 3 mil 310 millones de pesos, un monto que representaba mil 584 por ciento de sus ingresos de libre disposición, de apenas 209 millones.

Un ejemplo de la precariedad financiera de los organismos operadores es el del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC), que enfrenta desde hace una década problemas para cumplir con el pago de su-

mistro de energía eléctrica, indispensable para la operación de los pozos que abastecen a la ciudad.

Al asumir el cargo de directora, a inicios de 2022, Evelia Flores Hernández, advirtió que el SAPAC se encontraba casi colapsado, con adeudos por mil millones de pesos.

Detalló que acumulaba adeudos por arriba de 400 millones de pesos con el IMSS, por alrededor de 300 millones con la CFE y por

más de 120 millones con diversos proveedores, entre otros.

En varias ocasiones, la CFE ha suspendido la energía a los pozos, lo que ha dejado sin suministro de agua a diversas zonas de la capital de Morelos. ■



La



ambién le agua.